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ASUNTOS GENERALES: 

TEMA: “DÍA DEL MAÍZ Y PUEBLOS MÁGICOS”. 

 

Muy buenas tardes compañeras y compañeros legisladores, público en general, 

medios de comunicación que nos acompañan, con su permiso diputada presidenta, 

mesa directiva. El pasado 29 de septiembre, se celebró el “Día Nacional del Maíz”, 

con orgullo podemos decir, que en nuestro país existen 64 razas de maíz, las cuales 

59 de estas son consideradas como nativas, el maíz es parte fundamental de nuestra 

identidad, parte de nuestro día a día, lo que comemos y que también por supuesto 

fundamenta nuestra economía y el comercio. A nivel mundial el maíz, es uno de los 

cereales más cultivado junto al trigo, el arroz, la cebada, la avena y el centeno, por 

mencionar algunos, según estimaciones de la organización de las Naciones Unidas 

para la Alimentación y la Agricultura la (FAO), para este año su producción alcanzara 

record de  1,200 15 millones de toneladas en el mundo, en nuestro país la Secretaria 

de Agricultura, prevé la producción de maíz, para este año con un alcance de 28.5 

millones de toneladas, la importancia pues, en nuestro país del maíz es mayúscula, 

considerando que el consumo nacional es casi de 45 millones de toneladas al año, 

según estimaciones del Consejo Nacional Agropecuario, Chiapas se consolida como 

el estado con más superficie sembrada en temporal con 690 mil 829.30 hectáreas, 

pero también estancada en su productividad al 1.88 toneladas por hectárea, 

considerando pues, que la demanda y lo que producimos entre 27, 28 millones de 

toneladas, es que surge la necesidad de importar y no es de extrañar que para el 

pasado 2022 y parte del 2023, México se ha convertido en el principal país importador 

del maíz en el mundo, según el mismo Consejo Nacional Agropecuario y que esto, sin 



duda, nos deja muy mal parados, porque tenemos suficiente territorio y tenemos tierras 

fértiles para producirlo, es necesario hacer más para lograr la autosuficiencia y cubrir 

las necesidades, esto se logrará si se invierte y se impulsa el campo mexicano. 

Compañeras y compañeros, lamentablemente esto en general no sucede, y la 

mayoría del campo ni siquiera lo voltean a ver y lo oyen, y no escuchan a nuestros 

campesinos que están pidiendo a gritos que se les apoye en todo el territorio nacional, 

el programa de fertilizantes no es suficiente, para lograr e incentivar la producción del 

campo, el campo mexicano y el campo chiapaneco está sufriendo, está en abandono, 

no lo dejemos a su suerte, se ha dejado solo a los campesinos, que enfrentan como 

pueden los daños del cambio climático, la perdida de sus cosechas y la intervención 

de otros factores que atentan contra la seguridad de las familias y principalmente de 

las que producen en el campo, se acerca pues, la discusión del presupuesto, la Ley 

de Ingresos, no nos olvidemos del campo, hagámoslo una prioridad, rechacemos los 

recortes  y destinemos más recursos para las necesidades del campo que son muchas 

y la consecuencia de este abandono son terribles para todas y para todos. El maíz, es 

piedra angular de nuestra economía, de nuestra historia, es parte de nuestra propia 

identidad, hagamos conciencia de la importancia de este cultivo para nuestra cultura, 

para nuestra alimentación, para nuestra economía, no permitamos que la producción 

del maíz se debilite, como ocurre en general con el campo mexicano, en  el frente 

amplio por México, decimos a los campesinos que los escuchamos, los vemos y 

sabemos que es imperativo, salvar al campo e impulsar la producción del maíz, por 

eso, exigimos más recursos para este sector, que se inviertan como si fuera un tren, 

como si fuera una refinería, no dejemos al campo en el abandono y aprovecho la 

tribuna como diputado de Chiapas, y tomando en cuenta que Chiapas es un estado 

mágico, en su totalidad pido respetuosamente a las y a los diputados federales de 

nuestra entidad, de todos los colores, de todos los partidos, de todas las fracciones 

parlamentarias unir esfuerzos y hacer un exhorto a la comisión de presupuesto y 

cuenta pública del Congreso de la Unión, para que se asignen recursos, para crear un 

programa de promoción y conservación de los pueblos mágicos, esta propuesta 

permitirá que este rubro turístico, así como, sus cadenas de valor cuenten con las 

condiciones necesarias para lograr una pronta recuperación económica, se siguen 



dando nombramientos a nuevos pueblos mágicos, pero se dejó sin recursos desde el 

2019, a este importante programa de pueblos mágicos, por eso, desde acá, desde 

esta tribuna con mucho respeto pues exhorto y pido a los compañeros diputados 

federales, que fortalezcan esta gran iniciativa de los pueblos mágicos y se le destine 

recurso para su conservación y fortalecer su productividad. Es cuanto estimada 

presidenta, compañeros. 

 


